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     Образование

Каждый из нас время от времени вспоминает школьные годы. Кто-то с теплом и щемящей в
груди грустью, кто-то с радостью. Но, без сомнения, в памяти любого человека надолго сохраняют-
ся школьные раздевалки, классы с низенькими партами и, конечно же, образ первого учителя.

Полувековая служба Елизаветы Чагиной

Учитель начальных клас-
сов — экскурсовод по ново-
му и удивительному миру
школьных знаний для вче-
рашних детсадовцев. Имен-
но он становится спутником
на долгие четыре года, по-
могает привыкнуть к уроч-
ному режиму познания окру-
жающего мира. Взрослых, с
умиленьем смотрящих на
шагающих с пышными буке-
тами в руках первоклашек,
непременно накрывает вол-
на воспоминаний о соб-
ственном старте школьной

жизни, и мы не исключение.
Неоднократно мучаясь бес-
сонницей, вызванной при-
ступом тоски по школьным
расписаниям и звонкам,
«Призыв» решил навестить
одну из лучших учительниц
начальных классов района,
которая, кстати, 27 ноября
отметила свое семидесяти-
летие.

Елизавета Петровна
Чагина живёт в Семёнов-
ском и работает в местной
школе. Сейчас у неё немно-
го уроков: два раза в неде-

лю она ведёт музыку и
ежедневно — группу про-
длённого дня. Однако за
спиной у семёновской учи-
тельницы просто гигантский
педагогический стаж: пол-
века Елизавета Петровна
простояла у доски с указкой
в руках, провела минимум
пятьдесят новогодних ут-
ренников и линеек, посвя-
щённых Дню знаний. Начи-
нала педагог в деревенской
школе, в которой сама ког-
да-то училась.

«Я родилась в деревне

Костычево Первомайского
района, — рассказала нам
Елизавета Чагина, — учи-
лась в начальной школе в
д. Ильинское, а потом наша
семья переехала в Николо-
Гору, где я окончила семь
классов. В 1961 году посту-
пила в Угличское педучили-
ще, в 1965-м году — на за-
очное отделение в Ярослав-
ский педагогический инсти-
тут им. Ушинского. Педучи-
лище в Угличе очень хоро-
шее, я и мои однокурсники

По утрам детский садик встречает ребят,
Целый день в нём то песни, то хохот звучат,

Но пропеть «Каравай» мы вдвойне нынче рады –
День рождения у нашего детского сада!

Тридцать пять лет прошло с того дня, как впервые распахну-
лись двери Николо-Горского детского сада, и в его стенах зазвуча-
ли детские голоса. Многие выпускники этого образовательного уч-
реждения давно стали взрослыми людьми, но, как и 35 лет назад,
они спешат сюда – уже со своими детьми.

Праздничный вечер, посвященный 35-летию детского сада, по-
лучился удивительно добрым и теплым, ведь в музыкальном зале
собрались не просто коллеги, не просто сотрудники разных лет, но
старые добрые друзья. По случаю торжества празднично украшен-
ный зал детского сада заполнился гостями, и закружилась празд-
ничная программа: это и песня «Есть у взрослых день рожденья» в
исполнении воспитанников детского сада, и трогательные до слез
танцы «Варись, варись, кашка!» и «Танец белочек», и театральная
постановка по мотивам детских сказок в исполнении родителей.

Родители не остались в стороне и тогда, когда шла подготовка к
юбилею. При насыщенном графике репетиций они постарались,

Юбилей в стране детства
теля – Любовь Евгеньевна Меньчугина, окружающая заботой воспи-
танников более 25 лет. Доброжелательная и отзывчивая Светлана
Александровна Савельева вот уже 30 лет радует ребят своими кули-
нарными способностями. Молодой целеустремленный специалист
Анастасия Анатольевна Когелева в должности завхоза только начи-
нает свою деятельность в стенах Николо-Горского детского сада.

Юбилейная дата ушла в историю, а впереди у замечательного
коллектива – новые открытия и достижения, постоянное повышение
педагогического мастерства, участие в жизни села и района, а самое
главное – непрерывный процесс воспитания, образования и обуче-
ния тех, за кого они в ответе – за юных первомайских  жителей!

Любовь ВАЛИУЛИНА,
представитель родительского комитета

Николо-Горского детского сада

чтобы в день рождения кроме поздравлений юбиляр, как и положе-
но, получил и подарки. В лице юбиляра родители видят, конечно,
сплоченный и творческий коллектив, и в этот день было сказано
множество добрых слов в адрес тех, кто не жалея себя, не думая о
славе, без остатка растворяясь в работе, создавая в этих стенах
неповторимую атмосферу добра, навсегда оставил в этом детском
саду частицу своей души.

В нашем детском саду нет случайных людей. Коллектив Николо-
Горского детского сада – люди творческие, любящие и понимающие
детей. Возглавляет коллектив уже более 21 года энергичный и забот-
ливый руководитель – Валентина Михайловна Сорокина. Настоящий
профессионал своего дела, воспитатель с 29–летним стажем работы
– Наталья Алексеевна Хахлева, чей вклад в развитие наших детей
нельзя недооценивать. Чуткий и внимательный помощник воспита-

Благоприятной демографическую ситуацию в районе назвать очень
сложно. Подтверждением тому служат цифры. Так, за 10 меся-
цев в районе на свет появились 96 младенцев, тогда как за это
же время прошлого года – 99. А вот количество смертей воз-

росло со 149 в январе-октябре 2015 года до 169 в текущем году.
За 10 месяцев этого года было зарегистрировано 40 браков, что

на 3 меньше, чем в январе-октябре прошлого года. Правда, и коли-
чество разводов уменьшилось с 38 в январе-октябре 2015 года до
26 в 2016.

Самые популярные имена, которыми в этом году называют но-
ворожденных – Михаил, Артем, Дмитрий, Никита; София, Екатери-
на, Мария.

(Наш корр.)

Страшное дорожно-транспортное происшествие произошло в
прошлый четверг на автодороге Пречистое-Любим не-
подалеку от деревни Шильпухово. Около десяти утра
легковой автомобиль ВАЗ выехал на полосу встречного

движения, где и столкнулся с движущимся навстречу грузовым Мер-
седесом.

В результате аварии пассажиры «Жигулей» – мужчина и женщи-
на погибли, водитель этой машины с травмами госпитализирован.

(Наш корр.)

В рамках спартакиады сельских районов Ярославской области
26 ноября в Борисоглебском состоялись соревнования по
армрестлингу. Наши спортсмены завоевали третье место,
уступив немного хозяевам и соперникам из соседнего Лю-

бима.
Последний вид спартакиады — шахматы — пройдёт в Рыбин-

ске 4 декабря.
(Наш корр.)

     Спорт

Друзья, мы рады сообщить вам,
что ПОДПИСКА на наше издание  продолжается!

Почему Вы должны выписать именно «ПРИЗЫВ»?
Потому что «ПРИЗЫВ» — одна из немногих районных газет,

которая выходит ДВА РАЗА В НЕДЕЛЮ. В нашей районке только
ПРОВЕРЕННЫЕ ФАКТЫ, СВЕЖИЙ ВЗГЛЯД НА ПРОБЛЕМЫ, САМАЯ
БЫСТРАЯ ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ С ЧИТАТЕЛЯМИ. Мы готовы выслу-
шать любого и дать ответы на все интересующие вопросы.

Кроме того, еженедельно на страницах нашего издания вы-
ходит  ТЕЛЕПРОГРАММА.

Став нашим подписчиком:
1. Вы узнаете самые последние НОВОСТИ.
2. Вы познакомитесь с интереснейшими ЛЮДЬМИ района.
3. У Вас появится уникальная возможность принять участие в
РОЗЫГРЫШАХ ПРИЗОВ и ПОДАРКОВ.
Поторопитесь оформить подписку в отделении Почты Рос-

сии прямо сейчас! Оставайтесь в курсе районных событий.
И помните: газет много, районная — одна.
                            С уважением,  ваш «Призыв».
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     Общество

выпустились готовыми учи-
телями, всё знали о своей
профессии. Окончив учили-
ще, пришла работать в Иль-
инскую школу учителем на-
чальных классов. Здание
школы сохранилось, и
я иной раз прошу сына,  что-
бы он провёз меня мимо
него. Такая замечательная
школа была! Классы свет-
лые, коридор, помню, боль-
шой был, библиотека… об-
становка тёплая, дружная. Я
работала со своей бывшей
классной руководительни-
цей, Н. М. Романовской. Мы
много помогали друг другу».

Об училище, в котором
Е. П. Чагина получила пе-
дагогическое образование,
учительница с пятидесяти-
летним стажем говорит с
глубокой благодарностью.
Мы попросили Елизавету
Петровну вспомнить, как и
чему их учили преподава-
тели училища помимо ди-
дактики и теории воспита-
ния.

«В педучилище нас все-
му обучали. Все 4 года —
музыка и пение, сольфед-
жио. При поступлении про-
веряли слух, чувство ритма.
Помню, на вступительном
экзамене сказала членам
комиссии: «Ой, какая у вас
большая гармошка!». А мне
и говорят: «Это не гармош-
ка, это баян». Я не растеря-
лась: «Ну, давайте, буду петь
вам под баян!». Музыкаль-
ный инструмент можно было
выбирать. Первокурсникам
предлагали баян, скрипку,
домру и фортепиано. Я вы-
брала домру. Правда, снача-
ла домры в училище не ока-
залось, и я купила себе ман-
долину. Она немного отлича-
ется: мандолина восьми-
струнная, а домра четырёх-
струнная. А вообще в учили-
ще всё было: и классы удоб-
ные, и инструменты. Только
ходи — не ленись!» — с при-
сущей ей учительской инто-
нацией и озорными огонька-

Полувековая служба...
ми в глазах сказала «Призы-
ву» Елизавета Петровна.

Полученные навыки пе-
дагогического мастерства
Елизавета Чагина реализо-
вывала не только в Ильин-
ской школе. Поработала учи-
тельница и в Николе-Горе,
где школьные будни чередо-
вались с комсомольскими
собраниями и художествен-
ной самодеятельностью для
тружеников колхозов.

«После работы в Ильин-
ском я перешла в Николо-
Горскую школу. В началь-
ных классах работала вмес-
те с А. Д. Новиковой, у кото-
рой я многому научилась.
Там работалось легко и ве-
село! У нас был прекрасный
коллектив, возглавляемый
сначала А. М. Смирновым,
потом — Н. М. Пантелеевой,
— вспоминает семёновский
педагог. — Все учителя мо-
лодые, задорные, так что
классная работа просто ки-
пела! Мы, десять человек,
состоящих в комсомольской
организации, участвовали в
художественной самодея-
тельности. Наша комсо-
мольская организация была
лучшей в районе, Инна Иль-
инична Голядкина, сегод-
няшняя глава района, в то
время была её секретарём.
Мы проводили воскресники,
субботники, организовыва-
ли поездки в Ярославль, по-
могали хозяйствам. Напри-
мер, в пяти километрах от
Николо-Горы была овчарня.
Мы шли туда пешком и ра-
ботали там бесплатно. По-
жилым помогали, с концер-
тами ездили по всему райо-
ну. Я в хоре пела, стихи чи-
тала и в сценках участвова-
ла. Молодые были, и ничего
не стеснялись. В общем, не-
когда было скучать, надо
было много работать».

Комсомол сыграл в жиз-
ни Елизаветы Петровны не
последнюю роль: как акти-
вистку её пригласили рабо-
тать инструктором по школе
в райком партии в отдел аги-
тации и пропаганды. «Сна-

чала в райкоме партии я
считала себя ненужной, но
потом как-то провела бесе-
ду в лесокомбинате, и мне
сказали, чтобы я приходи-
ла ещё. Я подумала: «Надо
же!», — поделилась с нами
учитель. — Мы приходили
на собрания, рассказывали
о положении дел в районе
и области, знакомили при-
сутствующих с показателя-
ми по сельскому хозяйству
и производству. Но мне всё
время хотелось в школу. Я
уже десять лет в школе от-
работала, мечтала, что я
вновь буду учителем. А по-
том я вышла замуж, и в
1977 переехала в Семёнов-
ское. Сначала работала
воспитателем в интернате
при школе. Интернат был по
типу общежития, где жили
дети из окрестных дере-
вень. Таких ребят набира-
лось свыше девяноста че-
ловек. Кроме того, вела
русский язык в четвёртом
классе. Трудно там работа
складывалась. Ребята жили
в интернате неделю, еже-
дневно уроки готовили, по-
этому я и другие воспитате-
ли старались создать об-
становку близкую к домаш-
ней. Класса отдельного,
чтоб уроки делать, не было,
была только комната отды-
ха, где стоял телевизор. По
телевизору можно было
смотреть лишь программы
«Спокойной ночи, малы-
ши!» и «Время».

Елизавета Чагина —
опытнейший специалист
своего педагогического
дела. Ей известно о детской
душе больше, чем осталь-
ным. Она уверена, что сов-
ременные дети, хотя и отли-
чаются от своих сверстни-
ков, учащихся лет так двад-
цать назад, но всё-таки не
хуже.

«Зачем ругать совре-
менную молодёжь? Моло-
дёжь хорошая, и раньше
дети разные были. Художе-
ственная самодеятельность
никуда не исчезла. А то, что
молодые в деревню не спе-
шат, так это связано с тем,
что работы нет. Тем не ме-

нее, дети отличаются. Рань-
ше чаще в книжку смотре-
ли, а сейчас в телефоны.
Учителю стало труднее за-
интересовать ребёнка. Дети
сами не научатся, их надо
посадить и приложить воле-
вое усилие, чтобы они что-
то освоили. Да и родителям
не помешало бы чаще с
детьми заниматься», — за-
метила Елизавета Петров-
на.

Говорить на страницах
районки о профессиональ-
ном даре семёновского пе-
дагога можно долго, но луч-
ше учителей, с которыми
она ежедневно работает,
всё равно не получится. Кол-
лега именинницы Ольга Си-
ротина считает Елизавету
Петровну мудрым наставни-
ком и отзывчивым челове-
ком:

«Елизавета Петровна —
положительный, позитив-
ный, добрый и мудрый чело-
век. Она — генератор всех
идей в нашей начальной
школе,  всегда движима ка-
кой-то энергией и заряжает
ею остальных педагогов. Я
бы никогда не подумала, что
ей исполняется семьдесят
лет! Энергии у нее больше,
чем у всех нас. К ней всегда
можно обратиться за сове-
том, она всегда подскажет,
всегда посоветует, как тебе
нужно поступить. Я, допус-
тим, когда готовлюсь к како-
му-нибудь мероприятию,
всегда на рецензию отношу
его к Елизавете Петровне.
Она прочитает и обязатель-
но поможет исправить ошиб-
ки».

Генератор идей началь-
ной школы Семёновского
призналась нам, что в сле-
дующем учебном году вряд
ли придёт на первый зво-
нок. Мы, разумеется, узнав
об этом, весьма огорчи-
лись, ведь таких педагогов,
как Елизавета Петровна,
нашим школам не хватает.
И всё же, отбросив песси-
мистичные прогнозы, «При-
зыв» надеется, что ей на
смену придут достойные
преемники.

Юлия БОЙЦОВА
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– Основная цель ярмарки – благотворительность, – говорит один из
ее устроителей, председатель Первомайского отделения Ярославского об-
ластного союза женщин Е. Б. ИсмайловаЕ. Б. ИсмайловаЕ. Б. ИсмайловаЕ. Б. ИсмайловаЕ. Б. Исмайлова. – Все средства от продажи пред-
ставленных на ярмарке товаров, а также от работы разного рода мастер-
классов пошли на помощь пострадавшей от пожара молодой семье Стри-
галевых, на помощь страдающему от врожденного порока сердца малень-
кому жителю Кукобоя Егору ГаланинуЕгору ГаланинуЕгору ГаланинуЕгору ГаланинуЕгору Галанину, а также на лечение пречистенцу
Валерию НовиковуВалерию НовиковуВалерию НовиковуВалерию НовиковуВалерию Новикову.

Елена Борисовна рассказала, что на ярмарке-продаже первомайцы
представили изделия ручной работы и сувениры. Например, жительница
Пречистого Раиса ФединаРаиса ФединаРаиса ФединаРаиса ФединаРаиса Федина принесла красивейшие изделия из стекла. А
Багряниковская школа представила пошитые руками детей кухонные фар-
туки, халаты и другую текстильную продукцию. Первомайский детский дом
привез на распродажу изготовленные воспитанниками мягкие игрушки и
сувениры.

На ярмарке-продаже работали мастер-классы. Так, Агентство по де-
лам молодежи учило желающих основам аэродизайна – искусству созда-
ния поделок из воздушных шариков-колбасок. Отдел по делам культуры,
туризма и молодежной политики администрации района порадовал мас-
тер-классом по изготовлению украшений для волос, а студенты-парикма-
херы Пречистенского филиала Любимского аграрно-политехнического
колледжа давали мастер-класс по выполнению причесок.

Средства от ярмарки, а это более 13 тысяч рублей, пошли на благотво-
рительность. К слову, за время всей акции, которая длится около месяца,
Егору Галанину уже собрано порядка 30 тысяч рублей.

Люди приходили на ярмарку и делали покупки с доброй улыбкой, по-
тому что знали: эти деньги пойдут на благое дело! А песни, в том числе и
собственного сочинения, в исполнении Людмилы ВесовойЛюдмилы ВесовойЛюдмилы ВесовойЛюдмилы ВесовойЛюдмилы Весовой пришлись по
душе всем присутствующим.

Активное участие в ярмарке-продаже приняли: Ирина Ковалкова, Оль-Ирина Ковалкова, Оль-Ирина Ковалкова, Оль-Ирина Ковалкова, Оль-Ирина Ковалкова, Оль-
га Баглик, Ирина Мебель, Светлана Широкая, Ольга Красавина, Ири-га Баглик, Ирина Мебель, Светлана Широкая, Ольга Красавина, Ири-га Баглик, Ирина Мебель, Светлана Широкая, Ольга Красавина, Ири-га Баглик, Ирина Мебель, Светлана Широкая, Ольга Красавина, Ири-га Баглик, Ирина Мебель, Светлана Широкая, Ольга Красавина, Ири-
на Ахламова, Евгения Пугачева, Ольга Петухова, Светлана Котова,на Ахламова, Евгения Пугачева, Ольга Петухова, Светлана Котова,на Ахламова, Евгения Пугачева, Ольга Петухова, Светлана Котова,на Ахламова, Евгения Пугачева, Ольга Петухова, Светлана Котова,на Ахламова, Евгения Пугачева, Ольга Петухова, Светлана Котова,
Александр Бородавкин, Елена Смирнова, Раиса Федина, Марина Те-Александр Бородавкин, Елена Смирнова, Раиса Федина, Марина Те-Александр Бородавкин, Елена Смирнова, Раиса Федина, Марина Те-Александр Бородавкин, Елена Смирнова, Раиса Федина, Марина Те-Александр Бородавкин, Елена Смирнова, Раиса Федина, Марина Те-
рентьева, Татьяна Мартыноварентьева, Татьяна Мартыноварентьева, Татьяна Мартыноварентьева, Татьяна Мартыноварентьева, Татьяна Мартынова. Доставку и сбор вещей из Кукобоя на яр-
марку организовала Наталья КузнецоваНаталья КузнецоваНаталья КузнецоваНаталья КузнецоваНаталья Кузнецова, а помогали ей в этой работе шес-
тиклассники Первомайской школы Ольга Грачева, Диана Маркова, Крис- Ольга Грачева, Диана Маркова, Крис- Ольга Грачева, Диана Маркова, Крис- Ольга Грачева, Диана Маркова, Крис- Ольга Грачева, Диана Маркова, Крис-
тина Разгуляева, Леонид Буйловтина Разгуляева, Леонид Буйловтина Разгуляева, Леонид Буйловтина Разгуляева, Леонид Буйловтина Разгуляева, Леонид Буйлов и семиклассница Вика ГавриловаВика ГавриловаВика ГавриловаВика ГавриловаВика Гаврилова.

Евгений СЛАВИНЕвгений СЛАВИНЕвгений СЛАВИНЕвгений СЛАВИНЕвгений СЛАВИН

Ярмарка добра

В минувшую пятницу на творческой встрече в Межпосе-
ленческом ДК собрались самые преданные любители поэзии.
Собрались, чтобы послушать стихи столичного автора.

Член Союза писателей России, автор пяти книг стихотворе-
ний, лауреат многочисленных литературных фестивалей и конкур-
сов Андрей Галамага первый раз посетил Пречистое.

Организовали творческую встречу мастера слова и рифм с пре-
чистенцами специалисты Центральной районной библиотеки, а
пригласил московского стихотворца в гости в Пречистый край не-
безызвестный всем первомайцам писатель и поэт Мамед Хали-
лов. По его словам, Андрей Аркадьевич Галамага – один из самых
известных поэтов современной России. Однако пиариться на те-
левидении он не любит, предпочитая общаться с простым наро-
дом.

— Андрей Галамага — не такой медийный поэт, который лю-
бит мелькать на экранах телевизора, — сказал Мамед Халилов.
— Однако это очень известный и титулованный поэт, победитель
российских и международных конкурсов. О его творчестве я был
наслышан, но посчастливилось мне познакомиться с ним лишь в
этом году в Крыму. Его поэзия — это поэзия особых смыслов,
поэзия души, поэзия человека, который ищет в суете текущих дней
своё место. Ищет, как совместить то, что уходит в прошлое, с тем,
что приходит на смену.  И вот на пересечении веков одинокий чело-
век находит своё пристанище в любви, во взаимоотношениях с дру-
гими людьми, в нравственности, в добре и исконных ценностях, в
боге, в старых московских улицах, в наших городах и весях, в на-

В Пречистом читал свои стихи московский поэт
шей музыке, в нашем искусстве. Его поэзия очень живописна, в
стихах много упоминаний о художниках, красках, холстах. Его об-
разы очень выпуклы и ярки, как будто он пишет кистью, а не гово-
рит словами, при этом все его изображения светятся. Его произве-
дения, как картины Веласкеса, пронизаны серебристым светом.

Сам автор из Москвы слова Мамеда Халилова подтвердил: он
действительно всегда рад выступить перед неискушённой провин-
циальной публикой.

— Мне очень приятно приезжать в русские города, потому
что в Москве мы, поэты и писатели, все друг другу немного надо-
ели, — иронично поблагодарив за приглашение, обратился к пре-
чистенцам Андрей Галамага, — а когда ты приезжаешь к людям,
которые действительно не пресыщены поэзией и ценят её боль-
ше, чем мы сами, это всегда отрадно.

О себе и своём творчестве Андрей Галамага общался с мест-
ной аудиторией просто, без прикрас, от души. Секреты поэтичес-
кого дара и процесса создания стихотворений он не выдал, но,
лишь отшутившись, заметил, что плохие поэты часто пишут о том,
как они пишут стихи.

Приехал известный и титулованный поэт в первомайский рай-
центр с супругой, которая также увлечена поэзией. Спутница жиз-
ни Андрея Галамаги прочла несколько стихотворений. Нежные жен-
ские стихи не оставили слабый пол равнодушным.

До начала творческой встречи Андрей Галамага посетил Пре-
чистенскую школу, где познакомил старшеклассников со своими
произведениями, оставившие на ребят неизгладимое впечатление.

Много в тот день звучало не только стихотворений, но и пе-

сен, в том числе написанных местными поэтами и музыкантами.
Пели произведения собственного сочинения Елена Карабанова,
Анна Проничева, Людмила Весова. Исполнили песни композитора
Л. Ю. Весовой на стихотворения Валерия Мутина хор ветеранов
«Надежда» под руководством Светланы Ивашевской и Юлия По-
пова на стихи Мамеда Халилова. В конце творческой встречи одна
из зрительниц и вовсе заявила: «Теперь литобъединение «Пречис-
тое» по праву можно назвать литературно-музыкальным»! И это
чистая правда. Стихи и музыка — сёстры-близнецы, рождённые
матерью-музой. Пусть же она посещает Андрея Аркадьевича, пер-
вомайских поэтов и музыкантов как можно чаще!

Юлия ФЁДОРОВА

                          Коротко об авторе
Андрей Аркадьевич Галамага (род. в

1958 г., Воркута). Поэт и драматург, член
Союза писателей России, автор нескольких
киносценариев и пьес, песен для кинофиль-
мов. Окончил Московский физико-техничес-
кий институт, Литературный институт име-
ни Горького.

Публикации: «Из книги стихотворений»,
1991; «Русские ночи», 1992; «Формула странника», 2002; «Ка-
реглазый ангел», 2007; «В трёх часах от Гринвича к востоку»,
2010.

Дважды лауреат международного фестиваля «Пушкин в
Британии» в 2007-м и 2012-м. Лауреат литературного  фести-
валя «Русские мифы», обладатель гран-при 1-го Междуна-
родного литературно-музыкального фестиваля «Интеллиген-
тный сезон» в г. Саки (Крым, 2015).

                                                 По данным сайта www. stihi. ru



ПризывПризывПризывПризывПризыв 3Среда,   30  ноября  2016 годаСреда,   30  ноября  2016 годаСреда,   30  ноября  2016 годаСреда,   30  ноября  2016 годаСреда,   30  ноября  2016 года

     О людях хороших

Ученая братия давно спорит о том, можно ли по внешнему виду человека
определить его возраст?

С верой в жизнь и справедливость

Большинство биологов, ме-
диков, физиологов приходят к
выводу, что сделать это крайне
сложно. Одни люди выглядят
старше своего возраста, другие
– наоборот. Причиной всему,
несомненно, тот образ жизни,
который ведет человек.

Про жительницу Пречисто-
го В. И. Вторникову, к примеру,
люди говорят, что она и минуты
без дела сидеть не может, все
время в движении. Вот и я, дав-
но зная Валентину Ивановну,
которая в прошедший понедель-
ник отметила свое семидесяти-
пятилетие, вдруг подумал: а не
закралась ли в графу ее паспор-
та «дата рождения» ошибка?
Почему? Да потому что она в
свои семьдесят пять даст фору
не только ровесникам, но и бо-
лее молодым людям. «Темпера-
менту Валентины Ивановны и
любви к жизни могут позавидо-
вать многие!» – по-доброму го-
ворят знающие ее люди.

Невиновный не
должен сидеть

в тюрьме

Судебное заседание нача-
лось вовремя. Мужчина, обви-
няемый в непредумышленном
убийстве, уже сидел на скамье
подсудимых. Суть расследуе-
мого судом уголовного дела
заключалась в следующем.
Подвыпивший деревенский му-
жичок шел домой через хлеб-
ное поле. И хотя зерновые на
поле были убраны, идти ему
было все тяжелее. И тут ему на
пути повстречалась большая
куча соломы, оставленная зер-
ноуборочным комбайном на
краю поля аккурат на дороге, по
которой ездила техника. Прито-
мившийся мужчина решил от-
дохнуть на куче соломы. При-
лег и заснул. А тем временем
молодой человек из стоящей
неподалеку деревни решил по-
кататься со своей девушкой на
машине. Увы, но автомобиля у
него не было, и он попросил
авто у соседа. Тот не отказал.

В одиннадцатом часу вече-
ра влюбленные на машине

проезжали по тому самому полю.
Уже смеркалось, и сидящий за
рулем парень не заметил спяще-
го на соломе человека. Машина
переехала его, и тот погиб.

Помощник прокурора Пер-
вомайского района, поддержи-
вающая в этом судебном засе-
дании гособвинение, В. И. Втор-
никова во время судебного
следствия заметила, что подсу-
димый путался в показаниях, не
мог точно рассказать о случив-
шемся.

– Обвинение ходатайствует
об отправке дела на дополни-
тельное расследование, – обра-
тилась к суду Валентина Ива-
новна, добавив при этом, что
обстоятельства указывают на
то, что подсудимый данного де-
яния не совершал.

Она оказалась права. На до-
полнительном расследовании
выяснилось, что подсудимый –
это тот самый сосед, что одол-
жил парню машину, очень бо-
ялся уголовной ответственнос-
ти за… передачу управления
автомобилем человеку, не име-
ющему на то водительских
прав, а потому и сказал, что на
машине в тот злополучный ве-
чер ехал сам. Он попросту не
знал, что за такое правонаруше-
ние наступала административ-
ная ответственность, а вот за
инкриминируемое ему непре-
думышленное убийство он мог
бы отправиться в тюрьму на
долгие годы.

Как закалялся
характер

Вале Прохоровой, как и ее
сверстникам, родившимся в на-
чале Великой Отечественной
войны, пришлось рано повзрос-
леть. Многие мужики из ее род-
ной деревни Петряево, что в Уг-
личском районе, не вернулись
с кровавых полей войны. И па-
хать, и сеять, и коров доить в те
годы приходилось женщинам и
вчерашним выпускникам школ.

– Послевоенные годы были
очень тяжелые. Да и в середи-
не пятидесятых годов прошло-
го столетия отголоски Великой

Отечественной войны еще ощу-
щались, – Валентина Ивановна
вспоминает то время. – Но жили
мы тогда очень дружно. У мо-
лодых был подъем и энтузиазм:
война кончилась победой, нуж-
но было строить новую жизнь.

Мы сидим с моей сегодняш-
ней героиней за столом у нее
дома и разговариваем. Надо ска-
зать, что встретила меня Вален-
тина Ивановна не очень ласково.

– Не люблю я публичности,
не хочу, чтобы обо мне расска-
зывали, – голос твердый,
взгляд серьезный.

Но на небольшой диалог
она все же согласилась. Слово
за слово и наш разговор уходит
в далекие пятидесятые годы
двадцатого века.

– Школу среднюю я не за-
кончила, пошла работать, пото-
му как больной матери надо
было помогать. Сначала труди-
лась в бухгалтерии колхоза
имени Чкалова, была секрета-
рем комсомольской организа-
ции. Потом, когда объединили
три колхоза, меня избрали сек-
ретарем комитета комсомола.
Тогда у нас в первичной комсо-
мольской организации 90 ком-
сомольцев было. И все мои
комсомольцы на совесть труди-
лись: парни за смену на комбай-
нах по две дневные нормы вы-
давали, у девчонок-доярок в
группе по 25 коров было, кото-
рых они вручную доили! Да ты
чай-то пей, а то остынет! – не
закончив рассказ, пожурила
меня Валентина Ивановна.

Работы у секретаря комите-
та комсомола Валентины Про-
хоровой было хоть отбавляй:
она старалась побывать на каж-
дой молочно-товарной ферме,
в каждой бригаде большого
колхоза, чтобы где словом, где
делом помочь молодым труже-
никам села. И в Угличском гор-
коме комсомола, членом бюро
которого она была, тоже прихо-
дилось бывать часто. К слову,
тот же горком комсомола через
горком партии и обком партии
направил Валентину в советско-
партийную школу, где она и
среднее образование получила,

и специальность зоотехника
приобрела.

На Первомайской
земле

– В Первомайский район я
приехала после окончания со-
ветско-партийной школы, –
вспоминает моя собеседница. –
Пришла работать в райком
партии. Семь лет проработала в
идеологическом отделе. В ос-
новном занималась организа-
цией соцсоревнования среди
доярок, механизаторов, вела
пропагандисткую работу. В
этом мне оказала большую по-
мощь Галина Николаевна Зуй-
кова, которая научила меня не
только правильно и грамотно
говорить. Как сейчас помню, в
соцсоревновании в районе тог-
да лидировали такие колхозы,
как «Красные поля», «Заря»,
«Смена», имени Куйбышева.

Когда она уже жила в Пер-
вомайском районе, ей предо-
ставилась возможность вер-
нуться в родные края. Поехали
они тогда с мужем Юрием в Уг-
личский район. И повстреча-
лась там Валентина Ивановна с
одним из руководящих работ-
ников райкома партии.

– Где же ты, Валентина, зап-
ропала? – радостно и удивлен-
но воскликнул тот при встрече.
– Мы тебя давно на работу
ждем. Хоть завтра приходи:
должность хорошая, квартиру
тебе дадим.

– Не приеду я к вам на ра-
боту, – сказала она. Для меня
вторая родина – Первомайский
район. Знаете, какие там люди
живут?! Да и муж меня не от-
пустит. Так ведь, Юра?

– Конечно, не отпущу! –
улыбнулся Юрий Михайлович.

А жители земли Первомай-
ской были и остаются замеча-
тельными людьми: доброжела-
тельными, душевными, госте-
приимными. Валентина Иванов-
на рассказала мне про одну по-
ездку в далекий колхоз «Заря».
Тогда ее, молодого сотрудника
райкома, отправили в это хо-
зяйство в командировку.

– Приехала я, все сделала,
время к обеду. Ну, думаю, надо
бы где-то перекусить. Вопрос –
где? Вдруг в контору приходит
пожилая доярка, живущая в Ко-
стромке. Поглядела на меня, на
часы и говорит: «А ведь ты, ми-
лая, небось, кушать хочешь. Вот
что: я сейчас пошла на ферму
коров доить, иди-ка ты ко мне
домой, там не заперто, щи в
печке, молоко на лавочке в
кринках, хлеб на столе!» Я даже
растерялась. Но пошла. Поку-
шала и на столе денежку за
обед оставила. Вдруг на следу-
ющий день меня к себе первый
секретарь райкома Н. М. Волков
вызывает и спрашивает: «Ты
что в «Заре» наделала? Поче-
му просят, чтобы я туда приехал
и тебя привез?» Я растерялась,
ничего не понимаю. Приехали
мы в Костромку, пришли в кон-
тору колхоза. Туда же и вчераш-
няя моя знакомая подошла. Со
слезами. Принесла оставлен-
ные мною деньги. «Как же так?
– сквозь слезы произнесла она.
– Я же к тебе со всей душой, а
ты мне деньги за обед!» Тогда

я заплакала, извинилась перед
ней. На том и был конфликт ис-
черпан. Так как же я могла в
другой район уехать от таких
людей?! – рассказывает моя со-
беседница и нет-нет, а украдкой
вытирает на глазах слезы.

Помощник
прокурора

Стремление Валентины
Ивановны быть нужной людям
привело ее к желанию получить
юридическое образование. И
тогда она поступила заочно
учиться на юридический фа-
культет Ивановского госунивер-
ситета. А вскоре к Валентине
Ивановне пришел прокурор
Первомайского района В. С.
Дмитриев и пригласил ее на ра-
боту в прокуратуру.

– И вот в 1973 году для меня
начались, наверное, самые тя-
желые и ответственные дни
моей жизни, – голос Валенти-
ны Ивановны тихий, но через
него явно чувствуется нервное
напряжение собеседницы. –
Все потому, что приходилось
работать с человеческими судь-
бами. А здесь, сами понимаете,
ошибиться нельзя!

Очень часто помощник про-
курора В. И. Вторникова под-
держивала гособвинение в
суде. Но прежде, чем передать
дело на рассмотрение в суд, она
внимательно изучала его, смот-
рела грамотно ли и всесторон-
не проведено предварительное
следствие. Нет, она вовсе не бо-
ялась, что защита может разва-
лить в судебном заседании
дело. Ей было важнее другое:
да, оступившийся и нарушив-
ший закон человек должен
быть наказан. Но наказан по
закону и по совести и только за
дело. Она искренне жалела мо-
лодых людей, которые однаж-
ды оступились, и не хотела от-
правлять их в колонию, откуда,
как известно, люди возвраща-
лись не всегда исправившиеся.
Может быть потому и просила
в отдельных случаях суд назна-
чить наказание ниже низшего
предела, что предусмотрен в
уголовной статье.

Домой она возвращалась ус-
тавшая. Но ей было не до отды-
ха: больную престарелую маму
нужно было покормить, сыновь-
ям ужин приготовить, по дому ра-
боты сколько. Зачастую все до-
машние дела ложились на ее
плечи, потому как Юрий Михай-
лович работал в редакции район-
ной газеты и нередко возвращал-
ся с работы очень поздно.

– Но бывало и так, что до-
машние дела делать было прос-
то некогда, – она невесело улы-
бается. – Помню, как-то в кон-
це лета пришла с работы, заня-
лась мариновкой помидоров да
огурцов. Один раз банки зали-
ла кипятком, потом слила, ки-
пятить поставила. Вдруг маши-
на милицейская едет: «Валенти-
на Ивановна, поехали, в Корхо-
ве труп бабули нашли». Приеха-
ли, вызвали следователей из
Ярославля. Долго мы тогда со
следователем на месте прес-
тупления работали: строили
разные версии, взвешивали все
«за» и «против». Но все же прес-
тупника вычислили. Приехала
домой поздно: какие уж тут по-
мидоры с огурцами!

– В семидесятые-девянос-
тые годы прошлого века тяжкие

и особо тяжкие преступления
были подследственностью про-
куратуры. Мы лишь помогали
им, – вспоминает бывший на-
чальник следственного отделе-
ния Первомайского РОВД под-
полковник юстиции С. П. Анто-
нов. – Валентина Ивановна
очень грамотно и со знанием
дела проводила следственные
действия, собирала улики,
изобличающие преступника.

Хорошие юристы
нужны везде

Двадцать три года отдала
В. И. Вторникова работе в про-
куратуре. За это время через ее
руки прошло множество уго-
ловных дел. А сколько прове-
рок исполнения законодатель-
ства на предприятиях в учреж-
дениях и организациях района
провела она за это время,
скольким людям помогла в ре-
шении их проблем!

Валентина Ивановна ушла
из прокуратуры. Но как сидеть
без дела? И вот она следующие
девять лет работает юристом в
Первомайском коммунальном
хозяйстве. Здесь ей очень при-
годились знания российского
законодательства, умение рабо-
тать с нормативными актами и
документами.

– Десять лет назад я ушла на
пенсию. Теперь вот по дому ра-
ботаю, – смеется моя героиня. –
Видел, в прихожей лопата стоит.
Не могу, чтобы после снегопада
пешеходная дорожка у дома ос-
тавалась нерасчищенной, а люди
пробирались по снегу.

Одно из главных
увлечений

– Времени свободного мно-
го. В театре бы народном вся
стать роли играть, – улыбнулся
я, намекая на одно из прекрас-
ных увлечений молодых лет
моей героини.

– Когда-то играла. Нрави-
лось мне это. Теперь уж не до
того, – произнесла она.

Валентина Ивановна пока-
зала мне фото, на котором за-
печатлен момент, где она на
сцене вместе с самодеятель-
ным актером М. Ивановым.

– А что это за спектакль? –
разглядывая фото, интересу-
юсь у моей собеседницы.

– Я уж и не припомню. Это
надо у Володи Фунтова спраши-
вать.

– Это Валентина Ивановна в
роли генеральши в пьесе
С. Найденова «Дети Ванюшина»,
– едва взглянув на фото, сказал
В. Л. Фунтов. – Она в народном
театре сыграла в шести или семи
спектаклях. Роли у нее были яр-
кие, и играла она легко и про-
фессионально. Например, поч-
тальонку Зою в «Печке на коле-
се» сыграла превосходно. К сло-
ву, очень бы хотелось от имени
артистов нашего театра и от себя
лично поздравить Валентину
Ивановну с юбилеем.

Мы это с удовольствием и
делаем. И не только присоеди-
няемся к поздравлениям артис-
тов Пречистенского народного
театра, но и передаем Валенти-
не Ивановне слова поздравле-
ний с юбилеем и признательнос-
ти простых первомайцев за то,
что она никогда не оставалась
равнодушной к чужому горю.

Евгений ЕЛИСЕЕВ
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Члены жюри выбрали лучших краеведов, отметили самые
интересные находки и оценили исследовательские работы ини-
циативных патриотов родного края.

Ведущая конференции, специалист отдела образования ад-
министрации Первомайского муниципального района Любовь
Вахрушева отметила, приехали в Пречистое представить свои
работы делегации от восьми образовательных учреждений рай-
она. Анонсировав программу конференции, Любовь Алексеев-
на возложила большие надежды на традиционное краеведчес-
кое мероприятие. По её словам, школьникам в дальнейшей
жизни пригодятся все полученные в ходе проведённых иссле-
дований знания. Но самое главное — с помощью изучения ис-
тории района у ребят формируется патриотическое чувство к
родному краю.

— Мы собрались, чтобы подвести итоги работы по краеве-
дению за 2016-й год, — сказала Любовь Вахрушева, — кото-
рые мы рассмотрим сегодня в рамках наших традиционных кон-
курсов «Краеведческая находка» и конкурсе исследователь-
ских работ. Также мы выберем делегатов на областное меро-
приятие, которое пройдёт в январе. И, конечно, я надеюсь, кра-
еведческая работа поможет ребятам лучше усвоить учебные
предметы, изучить родной край, понять старшее поколение. За-
нимаясь исследовательской и поисковой работой, школьники
будут крепче любить малую родину.

Широкое знание истории родных мест — признак хороше-
го образования любого гражданина страны. Разумеется, пер-
вомайские школьники прекрасно это понимают, потому и за-
нимаются исследованиями с полной самоотдачей и особым
усердием. Каждый из них интересуется развитием инфраструк-
туры, сельского хозяйства и здравоохранения Первомая, био-
графиями фронтовиков Великой Отечественной войны и изве-
стных жителей района, экологическими проблемами, перелом-
ными событиями в ходе отечественной истории. В общем, кру-
гозор юных исследователей Первомайского района расширя-
ется с каждым годом, а вместе с ним и выбранные темы для
исследований. Например, в этом году поразила присутствовав-
ших Ольга Дружинина из Всехсвятского, рассказавшая о поли-
тическом плакате времён СССР об агрессии США в отношении
других народов.

К сожалению, не все школы района приняли участие в кра-
еведческой конференции, ставшей доброй традицией и
неотъемлемой частью патриотического воспитания молодого
поколения. Организаторы и «Призыв» надеются, что в следую-
щем году абсолютно все школы Первомая займутся краеведе-
нием и покажут первомайцам мастер-класс в поиске уникаль-
ных предметов, представляющих историческую ценность.

Завершилась конференция награждениями участников.
Кстати, помимо отдела образования приготовила сюрприз для
школьников и руководитель исполкома местного отделение ВПП
«Единая Россия» Ирина Пугач. Представитель партии вручила
юным краеведам подарки за плодотворную работу. В число по-

Школьники-краеведы открывают неизведанное на страницах истории

ложительно отмеченных членами жюри вошли все участники
конференции, однако победили лишь самые уверенные и хо-
рошо подготовленные. Ими стали Анна Пашина, Ольга Дружи-
нина, Екатерина Крупина, Юлия Круглова и Артём Смирнов.

Юлия ФЁДОРОВА

14 декабря 2016 года в 10 часов в здании админист-
рации Пречистенского сельского поселения по адресу:
п. Пречистое, ул. Советская, д. 8 состоятся публичные слу-
шания по проекту решения Муниципального Совета Пре-
чистенского сельского поселения «О бюджете Пречистен-
ского сельского поселения Ярославской области на 2017
год и на плановый период 2018 и 2019 годов».

С проектом решения можно ознакомиться на сайте
www.preselpos.ru. Предложения и замечания по проекту
решения могут быть направлены по адресу: п. Пречис-
тое, ул. Советская, д. 8 Первомайского района, Ярос-
лавской области, тел.: (2-18-59) до 09 декабря 2016 года.

Муниципальный Совет

1 декабря – Всемирный день
борьбы со СПИДом

1 декабря во всем мире отмечается Всемирный день борь-
бы со СПИДом. Целью дня борьбы со СПИДом является по-
вышение осведомленности людей о ВИЧ-инфекции и акти-
визация усилий общества в противодействии эпидемии.

В 2016 году Международный день борьбы со СПИДом будет
проходить под девизом: «Я ЗА. # Профилактика ВИЧ».

Эпидемия ВИЧ-инфекции остается одной из серьезнейших
проблем, затрагивающих области здравоохранения, развития и
прав человека, социальную сферу. По данным 21-й Международ-
ной конференции по СПИДу, число людей, живущих с ВИЧ-ин-
фекцией в мире составило в 2015 году 38,8 миллиона человек.
Около 17 миллионов человек, живущих с ВИЧ, получали антирет-
ровирусную терапию. Показатель смертности, связанной с ВИЧ/
СПИДом, снизился с 1,8 миллиона случаев в 2005 году до 1,2 мил-
лиона в 2015 году.

Вместе с тем, международные эксперты с тревогой отмечают
тенденции роста числа новых случаев ВИЧ-инфекции в мире, воз-
растающее бремя экономических расходов на лечение больных,
нехватку средств на эти цели, необходимость сосредоточения уси-
лий на поиске и реализации эффективных профилактических тех-
нологий.

Количество ВИЧ-инфицированных, зарегистрированных на
территории Ярославской области  по состоянию на 15.11.2016 г.,
составило 3531 человек, из них  жителей области – 2894.

С 1994 года на территории области умерло 579 человек.
Показатель распространенности ВИЧ-инфекции на 15.11.2016 г.

составил 186,5 на 100 тыс. населения, что в 3 раза ниже среднего
по РФ (по РФ – 582,9 на 100 тыс. населения). Наибольшие показа-
тели распространенности регистрируются в г. Ярославле, Пере-
славском, Ростовском и Тутаевском районах.

Показатель заболеваемости на 15.11.2016 г. составил 30,7 на
100 тыс. населения (по РФ – 51,8 на 100 тыс. населения).

За истекший период 2016 года на территории  выявлено 444
новых случаев ВИЧ-инфекции, что на 45,8% больше по сравне-
нию с аналогичным периодом 2015 года. Из числа выявленных:
жителей Ярославской области – 391.

Среди впервые выявленных ВИЧ-инфицированных преобла-
дают мужчины – 63,2%.

За истекший период текущего года на территории Ярослав ской
области отмечается рост выявления новых случаев ВИЧ-инфек-
ции среди лиц, употребляющих инъекционные наркотики с 29,4%
в 2015 году до 53,8% в 2016 году.

За 11 месяцев 2016 года охват скрининговым обследованием жи-
телей области составил 18,5% (за аналогичный период 2015 г. – 14%).

Число детей, родившихся от ВИЧ-инфицированных женщин,
составляет 524, из них 39 детей родились в 2016 году. Охват тре-
хэтапной химиопрофилактикой ВИЧ-инфицированных беремен-
ных женщин и новорожденных в текущем году составил 96%. С
1994 г. диагноз ВИЧ-инфекция подтвержден у 21 ребенка.

По состоянию на текущую дату профессионального заражения
ВИЧ-инфекцией среди медицинских работников не зарегистрирова-
но.

Нэлли СМИРНОВА,
старший специалист 1 разряда Управления

Роспотребнадзора по Ярославской области в Даниловском МР

Результаты конкурса «Краеведческая находка»Результаты конкурса «Краеведческая находка»Результаты конкурса «Краеведческая находка»Результаты конкурса «Краеведческая находка»Результаты конкурса «Краеведческая находка»
В номинации «Материальная культура» третье место поде-

лили Дарья Белова из 7 класса Первомайской школы с рабо-
той «Сани выездные» и Артём Смирнов из 8 класса Семёнов-
ской школы с работой «Крючок для вязания». Второе место
заняла Мария Крылова из 9 класса Шильпуховской школы с
работой «Швейка». Победителем стала Анна Пашина из 9 класса
Скалинской школы с работой «Личная печать купца Осипова».

Поощрительный приз получила Полина Полунина из 8 класса
Погорельской школы за свою работу «Валдайский колокольчик».

В номинации «Письменные источники» третье место дос-
талось Анастасии Кругловой из 8 класса Козской школы за
работу «Память из детского дома», второе — Виктории Гаври-
ловой из 7 класса Первомайской школы за работу «Старинная
книга «Цветник» священника Дорофея 1787 г.». Победила Оль-
га Дружинина из 8 класса Всехсвятской школы с работой «По-
литический плакат «Агрессоров США — к ответу».

Результаты конкурса исследовательских работРезультаты конкурса исследовательских работРезультаты конкурса исследовательских работРезультаты конкурса исследовательских работРезультаты конкурса исследовательских работ
В секции «Культурное наследие» третье место занял Ники-

та Аплетин из Козской школы с работой «Они заслужили, что-
бы их не забыли» о памятнике погибшим воинам.

В секции «Родословие» на третьем месте оказался Данила
Соколов из 8 класса Козской школы с работой «Музыка в
семье Соколовых».

В секции «Летопись родного края»  третьем место доста-
лось Зареме Гусейновой из 9 класса Семёновской школы за
работу «История развития здравоохранения в с. Семёновское»,
второе — Максиму Шанько из 8 класса Скалинской школы за
работу «Русские бани от прошлого к настоящему». Победу в
секции одержала Екатерина Крупина из 9 класса Первомай-
ской школы с работой «Политические репрессии в Первомай-
ском районе в 20-30 годы XX века».

В секции «Земляки» на втором месте оказался Артём Гу-
сев из Первомайского детского дома с работой о главном аг-
рономе колхоза «Красные поля» Валентине Геннадьевне По-
бегаловой «Безграничная любовь к земле». Первое место по-
делили Юлия Круглова из 9 класса Шильпуховской школы с
работой об участнице Великой Отечественной войны М. П.
Михайловой «Путь боевой славы ветерана войны» и Артём
Смирнов из 8 класса Семёновской школы с работой «Творцы
во имя добра».

В секции «Экология» третье место заняла Александра Еф-
ремова из 9 класса Всехсвятской школы с работой к 80-летию
Ярославской области «Красота и уникальность природы род-
ного края».

     К сведению

«Милосердие состоит не столько в вещественной
помощи, сколько в духовной поддержке ближнего. Ду-
ховная же поддержка прежде всего в неосуждении
ближнего и уважении к его человеческому достоин-
ству».

Лев Николаевич Толстой

В минувший четверг на базе Первомайского дома детского творчества состоялась XXIII районная краевед-
ческая конференция школьников.


